

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón viernes 17 de Abril de 1903.

N.º 6531

SECCIÓN POLITICA

Juventud joven

Hosanna! Todavía hay jóvenes entre nosotros. Treinta años de restauración, treinta años de educación flamenco y levítica, de atrofia de los cerebros y corrupción de los corazones, no han logrado dar al traste por completo con las energías vitales de la raza. No todos los hijos de nuestra burguesía son *koskas*, *luisés*, ó niños góticos. Aun quedan jóvenes que saben serlo. En balde se les ha ofrecido desde la infancia el ejemplo de todas las cobardías y de todas las flaquezas; en balde se ha transformado á los establecimientos docentes en otros tantos seminarios laicos; en balde se ha rodeado á las nuevas generaciones de una atmósfera asfixiante de mentira y de hipocresía. La reacción sucumbe en su lucha con la naturaleza. La sangre circula, el corazón late, el cerebro piensa. El instinto vital, esa divina energía por cuya eficacia todo lo vivo se engendra y se mantiene, formula hoy, por órgano de la juventud, la protesta de un pueblo que no se resigna á morir.

Triste espectáculo el de la juventud gazmoña, encogida, pusilánime, beata! Esos mozalbetes que predicán la prudencia y la circunspección antes de que les apunte el bozo, que mantienen la intangibilidad de la propiedad quirritaria, aun no capacitados por la ley para administrar sus bienes, que declaman contra el divorcio á poco de haber recibido de la naturaleza y de la sociedad el *exequatur* para el matrimonio, semejan algo así como un anacronismo viviente, casi un fenómeno contra natura. Se comprende aún, á modo de caso patológico, al joven reaccionario violento, tradicionalista furibundo; Después de todo no es esto sino un radical vuelto del revés; un mozo que piensa á contrapelo. Al joven conservador no se lo comprende. Es un joven caduco. Es un anciano prematuro. Es un mozalbote que usurpa la representación de la senectud. Tiene la precocidad del ocaso, se asemeja, salvas la travestura y la gracia, á esos muchachillos que fuman antes de tiempo para parecerse á papá.

Y se dirá: patente, extraño, manifiesto absurdo. ¿Pues qué, por ventura tienen edad los principios? ¿Hay una verdad para la juventud y otra para la madurez de la vida? ¿Todo mancebo ha de ser forzosamente radical y todo anciano reaccionario? ¿Es el calor de la sangre y no la adhesión de la mente lo que determina las convicciones? ¿Han de seguir las opiniones, en todo el curso de la vida, el compás de las vicisitudes de la barba? ¿Y quien tal sostiene, condena y ridi-

culiza acaso, á título de enamoramientos seniles, las creencias de aquellos que, en edad madura, siguen como en su juventud rindiendo culto á los ideales progresivos?

Poco á poco; distingamos. Los hombres del progreso afirman principios; los del *statu quo* se ciñen á una apreciación de momento y de oportunidad. No consiste el verdadero espíritu conservador en rechazar los ensueños, los delirios, los disparates, las utopías; eso lo hace el sentido común, eso lo hacemos todos. El espíritu conservador consiste en resistir por tiempo la implantación de reformas, justas en sí mismas y útiles, pero tachadas de primaturas. El ser radical es cuestión de convicción y de principios; el ser conservador lo es de temperamento y de oportunidad. Los principios no tienen edad; el temperamento la tiene. Un anciano puede ser radical por convicción; un joven no tiene autoridad ni experiencia para ser conservador. Porque ¿qué sabe él de la vida? ¿Qué entiende él de todas esas impurezas de la realidad que pueden aconsejar el imponer á las ideas una provechosa antesala? ¿En qué escuela ha aprendido la circunspección, la cautela, el recelo, la persimonia? ¿Qué desengaños le han enseñado que el *zig zag* sea á veces en el mundo de los hechos camino más corto que la línea recta? ¿De qué decepciones ha tomado lección de desconfianza? ¿En qué experiencias ha adquirido el conocimiento de lo realizable y la medida de lo posible?

Con esta juventud ñoña, prudentita, avisadita, aprovechadita, llenaron los conservadores el Parlamento y la administración. Ante ella se abrió el porvenir. A ella prodigaron los jesuitas omnipotentes halagos, favores y dotes. ¿Quién no habría creído que la savia juvenil faltaba ya en esta desgraciada nación? De todos los síntomas de la caducidad nacional ninguno hubo tan alarmante. No parecía sino que asistieramos al definitivo agotamiento de una raza. Diríase que para nosotros se acaba la fuente de la vital renovación. Los niños nacían ancianos. La adolescencia tenía arrugas. Almas decrépitas se albergaban en cuerpos de veinte años. Un halito de senilidad había helado la sangre en las venas de la gente moza. Eramos un país de centenarios. No había esperanza para España.

Por dicha también, el pesimismo se equivoca. Fué un engaño de la apariencia. El germen crecía bajo la yerta superficie; el fuego ardía bajo la ceniza. Saludemos hoy con efusión el renacimiento de esa juventud realmente joven, generosa, entusiasta, creyente, sincera, abierta á todas las ideas, sensible al agravio, pronta para el perdón, dispuesta al sacrificio, contenta de vivir, demasiado impresionable acaso, á veces algo turbulenta, pero dueña y dispensadora del

precioso tesoro de una vitalidad exuberante. Todo nuestro porvenir está ahí. No, no morirá la patria mientras para ella siga brotando del eterno manantial el torrente eterno de la vida.

ALFREDO CALDERÓN.

Sobre la asamblea magna

Copiamos á continuación dos recortes de periódicos, el uno escrito por el notable periodista monárquico don Salvador Canals en la revista «Nuestro Tiempo», y el otro del periódico independiente de Sevilla «El Sina-pismo».

RECORTE

«Se producía con el republicanismo exactamente lo mismo que se produce en España con todas las cuestiones políticas. Veíamos que en Madrid estaban deshechos los republicanos; que Castelar huía de ellos aterrizado; que los demás andaban constantemente á la greña; que se cuidaban los prohombres más de sus asuntos profesionales que de las ideas; que la media docena de republicanos parlamentarios vivían en las mejores relaciones con los gobiernos monárquicos, disfrutando de las comodidades del encasillado oficial; que el implacable Nakens los confundía á todos en la censura y en el escarnio, pasando casi inadvertido su periódico, de tan ruidosa popularidad en 1884 y 85; que «El País» era uno de tantos periódicos independientes y burgueses, y que ni con microscopio se alcanzaba á descubrir el republicanismo de «El Liberal»; que los directores del partido socialista obrero se alejaban cada vez más de esa vieja cuestión de las formas de gobierno... y todos concluíamos en que el republicanismo había desaparecido de España, por el escepticismo egoísta de las clases y por el alejamiento de las masas desengañadas.

Pues ahora se ve que nada de eso era verdad; que en esa cuestión, como en tantas otras, imaginábamos conocer á España porque mirábamos este su ombligo que se llama la Puerta del Sol, y que estábamos en crasísimo error. Había muchos millares de republicanos en España, y en esas masas obreras que creíamos arrastradas y seducidas por otros ideales, viva continuaba la fe en la República.

Ahí veo yo la importancia de este movimiento, su singular trascendencia, la justificación de las preocupaciones que sugiere. No es una campaña de políticos de Madrid mejor ó peor secundada en las provincias; es un movimiento que viene de abajo á arriba, de fuera á dentro, de la periferia al centro nacional. No es un artificio forjado por unos cuantos polí-

ticos profesionales: es una realidad nacional, un realísimo movimiento de opinión que se impone á aquellos profesionales. Mientras aquí discutían los jefes y los cabecillas cómo y para qué había de ser la Asamblea, para qué y de qué suerte la unión, de abajo y de fuera venían las masas gritando: «¡á la Asamblea, á la Asamblea; á la unión, á la unión!» El mérito de Nakens no estriba en haber producido eso; estoy seguro de que él sabe que no lo ha producido él. Su mérito insigne está en haber adivinado que esa era la opinión, que eso pedían las masas republicanas. Obra suya es el suceso; pero no como creador, sino como descubridor de un estado de alma que los demás negaban ó desconocían. La virilidad de su pluma admirable, el temple heroico de su alma, su perseverancia en el sacrificio oscuro, todo lo que constituye esa vida quijotesca de Nakens, por nadie historiada y por nadie compartida, ha obtenido, al fin, la recompensa de un grande acierto.

Entre personales y colectivas, se calcula que exceden de 4.000 las representaciones enviadas á la Asamblea. Figuran entre ellas 67 periódicos, y periódicos de convencidos, que representan una gran masa de adeptos. Se aproxima á 250 el número de agrupaciones obreras representadas en la Asamblea, alguna de ellas de tanto poder como la «Federación Obrera» de Andalucía. En el Mediodía y en el Este casi todos los obreros son republicanos, y republicanos son, en suma, casi todos nuestros llamados libertarios. Lo he dicho muchas veces en estas crónicas: el socialismo es política de ideas, de reflexión consciente, y no puede, por tanto, tener en nuestras masas obreras la fuerza ni la difusión ni el arraigo que esta otra política sentimental y simplicita, que se reduce á poner una forma frente á otra, el gorro frigio frente á la corona, la República frente á la monarquía, la democracia indiscernida frente á la reacción inexplicada; una palabra que suena bien frente á otra que suena mal.»

SALVADOR CANALS.

Madrid.

El triunfo de Nakens

El resultado de la pasada Asamblea republicana ha sido un triunfo para los republicanos españoles, y muy particularmente para su iniciador, el ilustre periodista señor Nakens.

No hay memoria en la historia política de los partidos, de que periodista alguno, en virtud de su solo esfuerzo, haya podido jamás alcanzar un éxito semejante, tan abrumador, tan inmenso.

Mucho puede la tenacidad de una pluma, la perenne insistencia de un

La Asamblea

periódico en un continuo machacar. La roca más dura llega a horadarse por la gota de agua en su continuo caer. Pero la consecución de que los bandos adictos á la República llegaran en España á entenderse, á inteligenciarse, á coligarse, á unirse bajo una misma bandera, y las órdenes de un solo y único jefe, eso lo juzgáramos más difícil, más grande.

Apréciase, pues, lo grande y difícil del trabajo del maestro; la voluntad de hierro de don José Nakens.

La nación entera ha respondido á su llamamiento; todos los republicanos se han movido al conjuro mágico de su noble excitación.

La Asamblea se ha hecho, la unión se ha hecho también; y el espectáculo grandioso ofrecido en aquel acto, de recordación eterna, vivirá por siempre unido en la memoria española con el nombre de su iniciador, del propagandista insigne, que tantos años consumiera en su consumada obra.

Con ello se le ha hecho justicia, y no estará Nakens descontento de su triunfo, ni por tanto de su obra.

Esta se ha cantado en todos los tonos, por todas las opiniones. La prensa toda ha expresado su admiración.

Los partidarios se han alborozado; los indiferentes han reconocido la importancia del acto, los enemigos han llamado á capítulo á sus parciales para que copien, para que imiten, para que aprendan, porque el acto del 25 se presta á muchas enseñanzas, de las cuales debe participar en primer término el gobierno y los que se preparen á gobernar.

EL SINAPISMO.

Sevilla.

Desencanto

La primavera está en toda la plenitud de su apogeo exuberante.

Hace un tiempo magnífico.

El sol fecundo, el ardoroso sol primaveral, vigorizante y alegre, luce sus galas sorprendentes, reflejando sus rayos de oro sobre un campo verde y florido. Un cefirillo leve, especie de suavísima brisa marina; modera los ardores *astro rey*, agitando rítmicamente las hojas de los verdes árboles y los tallos de los arbustos floridos.

Son las cuatro de la tarde, de una tarde de Abril hermosa y perfumada, tibia y alegre como la idea del nacer. Una dulce calma edenal parece flotar arrulladora sobre el ambiente tibio, henchido de rayos de luz y de trinos de pajarillos enamorados.

Las afueras de la ciudad rebosan placidez y armonía.

El campo, el campo espléndido, el campo exuberante lleno de lozanía, cargado de flores; el campo magnífico con todas las grandiosas magnificencias de la vida que brota en incommensurables floraciones lozanas; el campo, el divino campo fértil y fecundísimo; el campo sacrosanto, en fin, me atrae y subyuga al mostrarme solemne la soberbia virilidad prepotentísima de su inmenso seno reproductor.

¡Qué hermoso es el campo y qué bellas resultan en él las tibias tardes de la primavera!

En el campo se aprende á amar la vida, á ser humano, justo y apacible.

El campo nos purifica con sus gratos perfumes y naturales esperanzas, material y espiritualmente.

Salid al campo cuanto queráis ilustraros humanamente; salid, salid al campo los que tenéis sed de amor, de libertad y de justicia; salid al campo en los días de primavera los buenos y los oprimidos; salid al campo, ¡oh, sí! salid al campo los esclavos y los altruistas, que en el campo hallaréis dulce consuelo á vuestras quitas acerbos y estímulos poderosos á vuestras nobles delicadezas de sentimiento. El campo os enseñará que amar la vida es aceptar alegres el hermoso sacrificio de reproducirla por el trabajo y por el amor; y esta enseñanza sublime confortará vuestro ánimo viril, reavivando la llama sagrada de vuestros generosos altruismos redentores...

Salir al campo es emanciparse temporalmente de las tremendas miserias morales y materiales en que se agita revuelto este inmundó pudridero social á que vivimos vilmente aherrojados.

Por eso yo, que tanto gusto de la sana felicidad de sentirme libre, si quiera sea accidentalmente, en esta tarde hermosa, en esta tarde espléndida y serena—como en tantas otras del año—huyo de la urbe europeizada y voime al campo, al campo florido, al campo esplendoroso, al campo libre, salvajemente libre, para embriagarme allí en la dulce ebriedad sublime que en mí produce siempre la solemne contemplación magnífica de los bosques augustos y de las agrestes montañas gigantes.

Y allí, en pleno campo libre, subiéndome montes, saltando zanjas y cruzando valles, bañado en torrentes de luz vivificante y acariciado por la brisa leve; purificado en la plétora de oxígeno que me rodea, pisando plantas olorosas y escuchando las alegres melodías de los pájaros enamorados, allí pasé la tarde espléndida dulcemente embelesado, hasta que al fin, entre dos luces, cuando, hundido el sol en la celestes lejanías de un magnífico ocaso rosado y misterioso, comenzaba ya á iniciarse la próxima noche, regresé á la ciudad ágil de cuerpo y despejado de cerebro...

A la entrada, de la ciudad, casi extramuros, álzase un pequeño conventículo, elegante y coquetón, habitado por una flamante comunidad de religiosas andariegas.

Las buenas monjas que, como es natural, sin saber se dedican á la enseñanza, han querido, como yo, aprovechar la tarde espléndida, y acompañan en el jardín cercado á sus tieras educandas que juegan bulliciosamente, y corren, saltan, ríen y charlan con alegre algarabía locuaz y retozona.

Cuando paso cabe las blancas tapias del jardín cercado del convento, oigo la voz gongosa de una santa madre que exhorta á las niñas á cantar. Y á poco, con fresco desorden infantil, especie de empeñado pujilato de dulces vocecillas, vienen á herir mis oídos las notas de la siguiente copla, cantada locuazmente, á grito pelado, por más de medio centenar de pequeñuelas:

«—¿Dónde vas, Virgen del Carmen, con esa vela encendida?

—Voy en busca de don Carlos,

que la España está perdida».

¡Qué triste desencanto!

DONATO LUBEN.

Seguros como estábamos del éxito que había de obtener la Asamblea, señalamos ayer la importancia y transcendencia, la significación poderosa del acto que realizaban los republicanos.

Pero el pronóstico es hoy realidad; y sólo por haber logrado aquellas entusiastas multitudes salvar felizmente la inapreciable distancia que media de la «potencia» al «acto», del propósito al hecho, conquistaron ya, en bien pocas horas por cierto, los republicanos un puesto preeminentísimo en la política española.

Yacían hace años postradas de un quietismo rayano en la muerte las fuerzas radicales. El personalismo no y los distingos prematuros habíanlas poco á poco agotado.

Había republicanos de Pi, de Castellar de Zorrilla de Salmerón y de muchos otros modestos apellidos; federales, unitarios, individualistas, socialistas, librepensadores, católicos, autonomistas, posibilistas, radicales, conservadores, ¡sabe Dios cuántos grupos!, por la doctrina; revolucionarios y partidarios de la lucha legal, en cuanto á los procedimientos; toda una escala de categorías más complicada y más numerosa que las clasificaciones de la Zoología ó de la Botánica. Y en estas condiciones de impotencia, perdido por los gobernantes del turno el temor á la izquierda, la derecha ganó para sus aspiraciones reaccionarias el ánimo de las clases directoras, logrando, ya que no era posible la derogación de las leyes democráticas, su mixtificación, su anulación positiva y, lo que aún es peor, su corrupción en la práctica; de tal modo, que recientes períodos de nuestra política gubernamental fueron calificados, con justicia, de *carlismo sin don Carlos*.

¿No es verdad que con este desequilibrio anacrónico entre las dos tendencias nacionales, la progresiva y la tradicional, que, desgraciadamente, constituye todavía en España un peligro, perdíamos todos los hombres de nuestro tiempo, así monárquicos como republicanos, y perdía aún más el porvenir de la patria española?

En este concepto, el renacimiento, robusto y pujante, de los republicanos, unidos sinceramente en un sólo partido y bajo una sola jefatura, y alentados con el concurso de representaciones valiosas de las clases neutras, puede prestar á la nación y á la causa del progreso servicios inestimables, meritorios.

Y así, el grandioso homenaje de respeto que la Asamblea tributaba reay al Sr. Salmerón, sonaba en nuestros oídos tan grata, tan simpática, tan gustosamente como en los del insigne estadista aclamado.

Quiera Dios que el entusiasmo perdure, que la unión se consolide hasta el punto de hacer imposible toda disgregación suicida.

Cuando menos, la gestión política de este nuevo organismo republicano será una garantía de que caminaremos hacia Europa.

(De «El Globo» del día 26 de Marzo.)

Telegramas

MADRID 14

En un despacho recibido en el ministerio de la Guerra, que no se facilitó á la prensa, pero que el general Linares ha transmitido al ministerio de Estado, se ha hecho público que el comandante general de Melilla indica la conveniencia de que no per-

manezcan en aquella plaza los moros de Rey en ella refugiados, pues aunque hay medios de sostenerlos y ellos por su parte no carecen de recursos, su presencia allí, donde entran á diario los individuos de las kábilas, pudiera dar ocasión á algunos incidentes desagradables.

—Otro despacho oficial se limita á decir que los refugiados ascienden á 400, habiendo ingresado 20 de estos en el Hospital por hallarse heridos, en su mayoría de gravedad.

Se les ha facilitado ración á todos. —Las noticias oficiales de Melilla dicen que las armas recogidas á los refugiados son tantas como éstos, lo cual indica que las mujeres tomaron parte en la lucha, toda vez que se les ocupó armamento.

En la plaza reina tranquilidad, aunque no se sabe la actitud que pueden adoptar los rebeldes si, enterado el Roghi de su victoria, pretendiera que se le entregaran los derrotados.

Sidi Bel Abbes — Los notables de Ujda comprometidos á favor de la causa del Sultán, temiendo el castigo que les espera á la llegada del pretendiente intentaron huir, mas fueron detenidos por los partidarios del Roghi, fracasando la fuga.

Los habitantes de Ujda han saqueado los almacenes de los judíos.

Las fuerzas del pretendiente están á la vista de Ujda, según las últimas noticias.

PARIS

Marsella.—Después de la entrega de las medallas de la mutualidad, el alcalde ha deseado un feliz viaje á M. Loubet, quien ha abandonado el puerto de Marsella á las 11 y 24 minutos, á bordo del «Jeanne d'Arc», Reina fuerte viento del Noroeste, el cielo está despejado y la mar agitada.

Argel.—Esta mañana ha entrado en el puerto la escuadra italiana, la cual ha cambiado el correspondiente saludo con la plaza, la escuadra rusa y el buque de guerra español «Pelayo».

La escuadra inglesa ha llegado á las 10 y 20 minutos y cruzado sus salvas con las de las escuadras extranjeras.

Argel.—Los jefes de los buques extranjeros y las autoridades francesas han cambiado las visitas de costumbre.

Los marinos españoles han bajado á tierra, recibiendo la más simpática acogida por parte de la población.

Nueva York.—Dicen de San Salvador que el señor Arias, nombrado presidente de la república de Honduras por el general Sierra, se ha rendido al general Bonilla. Las tropas de este ocuparon ayer Tegucigalpa.

Correo extranjero del día 13 abril

Dícese que el presidente Castro, de Venezuela, sostiene la opinión de M. Bowen de que dicha nación no debe pagar los gastos del bloqueo. Pide también al presidente que la cuestión del arreglo privilegiado sea sometida, al mismo tiempo que las reclamaciones, al Tribunal de La Haya.

—La «Gaceta de la Alemania del Norte» desmiente lo dicho por el «Daily Mail» de Londres respecto á haber el Emperador de Alemania invitado á la princesa Valdemar de Dinamarca á que le visitase en Berlin y que, habiendo esta contestado que tenía que ir á Paris, el Embajador había replicado: «Pues bien, nos vere-

mos en París. Jamás se ha pensado en un viaje del Emperador á París, ni de la princesa á Berlín.

—Las excavaciones que se practican en Orcomedes (Grecia) han dado por resultado el hallazgo de numerosos vasos con inscripciones en caracteres en un todo semejantes á las de los que el Dr. Evans descubrió en Creta.

Se considera como de gran importancia este descubrimiento.

—El presidente Loubet, en su viaje á Argel, ocupa en el crucero «Juana de Arco» un magnífico departamento compuesto de ocho piezas, que según «Le Petit Marseillais», constituyen la habitación más confortable del mundo. Bastará para dar idea de su amplitud manifestar que en el comedor puede colocarse una mesa para cincuenta cubiertos.

MAHON

Nuestro candidato y querido amigo D. Rafael Prieto y Caules tiene pensado emprender el domingo próximo una excursión electoral á los pueblos del interior de la isia. Al efecto saldrá de esta ciudad á las ocho y media para llegar una hora después próximamente al pueblo de Alayor. Allí después de saludar á los correligionarios de aquella villa, irá al casino «El Obrero» donde les dirigirá la palabra, como asimismo los amigos que le acompañan en la excursión. Terminadas las conferencias seguirán para Mercadal, llegando á este pueblo sobre las doce de la mañana, poco más ó menos. Después de las presentaciones y de dirigirles la palabra, comerán los expedicionarios saliendo en dirección á Ferrerías, donde saludará también á los amigos de este pueblo, y luego continuarán el viaje á Ciudadela, esperando llegar á este último punto de cinco y media á seis de la tarde.

En Ciudadela, donde según nuestras noticias se prepara al Sr. Prieto un caluroso recibimiento, después de los saludos propios de tales casos, se retirarán á descansar en la fonda los excursionistas, debiendo por la noche asistir á la velada literaria y conferencia política en el casino «Diez y siete de Enero», morada de los republicanos de Ciudadela.

El Sr. Prieto, que tiene señalado el martes 20 del actual para estar de regreso, designará tan luego llegue los días que pasará á visitar á los correligionarios de Villa Carlos en el «Centro Republicano», y á los de esta ciudad en el casino de «Unión Republicana».

El Ayuntamiento de esta ciudad en la sesión ordinaria celebrada hoy ha acordado dirigirse nuevamente á los Ministros de la Gobernación, Guerra y Marina, para la instalación de un cable directo entre Menorca y la península. Al mismo tiempo ha nombrado una comisión del seno de la Corporación municipal para que solicite del Excmo. Sr. General Gobernador militar de la plaza y del Almirante de la escuadra, tan luego llegue á este puerto, presten su cooperación y apoyo para llevar á feliz término idea tan laudable para la isia toda.

Estos días continuaban las pruebas de inmersión y elevación del Dique. Respecto á entrar en el mismo buque alguno nada se dice por ahora, ni tampoco sabemos hayan sido evacuadas las consultas que sobre el particular se elevaron al Ministerio de Marina.

El ministro de la Gobernación, resolviendo un recurso interpuesto contra una real orden del de la Guerra, ha declarado que cuando á dos hermanos corresponda servir en activo, la única disposición de la ley aplicable al caso es la regla décima del art. 38, con arreglo á la cual las comisiones mixtas deben, en el acto de conocer que á ambos hermanos corresponde ir á filas, pedir de oficio la baja y acordar la exención del que obtuvo el número mayor del sorteo, «sin necesidad de que se alegue y pruebe por los trámites ordinarios establecidos por la ley para los demás casos de excepción,» por tratarse de un caso especial al que no son aplicables las disposiciones del art. 87, que no cabe confundir con la mencionada regla décima del art. 88.

Dicha resolución, que importa conocer á los Ayuntamientos é interesados, fué publicada en el diario oficial del ejército núm. 66, del día 25 de marzo último.

Para el domingo próximo y como despedida, anuncia el simpático actor D. Joaquín Nuñez en el Teatro principal la *reprisse* del grandioso drama en cuatro actos del célebre autor don Victoriano Sardou, titulado

Fadora

obra de reconocido mérito y que tanto al Sr. Nuñez como á su joven esposa D.^a Carmen Roig les ha valido en los principales teatros de España y América grandes ovaciones cuantas veces la han representado.

Recomendamos la obra á los amantes del arte, seguros que han de hallar en tal joya muchas bellezas que admirar.

Entrada la estación de primavera el domingo próximo por la tarde empezarán los bailes en el casino del caserío de Liumesanas, tonando parte en los mismos una nutrida banda.

El domingo próximo por la noche habrá baile de sala en el local del que fué «Cineo Colón» situado á la extremidad de la calle de la Infanta. Además en uno de los intermedios se danzarán por una pareja de bailarines los tradicionales boleros y jotas al estilo del país.

Un correligionario nos entrega el siguiente escrito para su publicación:

Hombre prevenido vale por dos

Con sana intención y la mirada fija en el porvenir, redactamos las cuatro líneas referentes al nuevo Comité local, á las que ha tenido la amabilidad de contestar el señor D. preguntando como van á arreglarse los nuevos Comités para dar cumplida satisfacción á nuestras exigencias, alegando que las cargas á que hacíamos mención son establecidas por los Cuerpos Colegisladores, las Diputaciones provinciales y los Ayuntamientos, como si dijera, á nosotros no nos es dado dar un paso en esta materia.

Poco á poco, señor D., no pretendemos, que fuera locura, lograr tales conveniencias de las dos primeras entidades, pero sí de la última y nos espicaremos.

¿Sabe el señor D. cómo se puede no abolirse el impuesto de consumos, que

tal cosa depende de las Cortes—sinó la onerosa 2.^a tarifa?

Pues, eligiendo en las próximas elecciones municipales, republicanos amantes de las economías verdad, y ello sí que depende del nuevo Comité, ya que cada Vocal, Presidente de una sección, debe presentar un candidato para la aprobación del partido.

Claro, que si los que suban en el bienio próximo al Consistorio son de la madera, por decirlo así, de la mayoría de los concejales republicanos actuales y algunos antiarbitristas en apariencia, ni se lograrán economías ni se aboillará la maldita 2.^a tarifa de Consumos.

Además, señor D., no sé si tuvo usted la honra de asistir al mitin del 12 del actual; si no la tuvo, le diremos que un orador ensalzó la república que se avecina, entre otras cosas, porque ella aboliría los consumos por entrafñar un beneficio nada vulgar para el proletariado.

Por lo tanto, tal proyecto entra en el credo democrático, y por ello, y mirando el porvenir, escribimos nuestras peticiones. ¿O únicamente puede decirse tal cosa en mitins?

No pretendemos que los Comités tengan la facultad por sí y ante sí de hacer lo que pedimos; pero pueden prestar gran concurso á su realización, y sino, díganos: ¿quién ha elegido hasta ahora los candidatos para Diputados á Cortes, Diputaciones y Concejales?

Y de hoy en adelante, ¿no son los Comités los encargados de informar, digámoslo así, respecto de las personas aptas para tales cargos y de un modo principal para los de regidores?

Por consiguiente, si nosotros, como dice el señor D., hubiéramos esparcido tales propósitos antes de la elección del nuevo Comité, hubiéramos alcanzado muchos sufragios, es señal evidente que los encuentra buenos, ó lo dice por *pulla*. El dilema no tiene salida. Si lo primero, que cuando vengan las elecciones de Ayuntamientos, si V. tiene influjo, procure sean elegidos candidatos personas amantes de las economías y algo podrá lograrse en beneficio del pueblo; si lo segundo, con perdón sea dicho, retírese del campo democrático.

Si lo que antecede, le ocasiona á V. señor D. alguna molestia, lo sentimos en el alma; pues no nos guía tal idea, y mucho menos al considerar la amabilidad de nuestro amigo el señor Director de este periódico en insertar nuestros escritos; sino que nos mueve un gran amor hacia el pueblo y un acendrado cariño al credo democrático.

S.

Palomos Se convoca una reunión de todos los dueños de palomares para el sábado próximo á las nueve de la noche en casa de Rafael Vidal calle de Ramis n.º 74. El objeto de la misma no es otro que el de ponerse todos de acuerdo respecto á la clase de aves de que se hace mérito.

Goñalons y C.^a Banqueros

ANGEL n.º 10.—MAHON

Giros sobre todas las plazas de España, cambio de moneda, compra de cupones, órdenes de Boisa.

Rectificación del Censo

Todos nuestros correligionarios que antes del 20 de Abril próximo cumplan la edad de veinte y cinco años, así como los que teniéndola no se hallen incluidos en el Censo electoral, se servirán dar nota en este casino de sus nombres, apellidos, domicilio y demás circunstancias, para pedir su inclusión en las listas que en la actualidad se están rectificando.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 17, 2.

El general Pando ha confirmado el disgusto que siente la benemérita por la gran animosidad que existe contra el cuerpo. Desea este que se planteen en las Cortes el dilema de si es necesario el instituto que se mantengan sus prestigios y de ser innecesario que se disuelva.

Madrid 17, 4'10.

El señor Salmerón ha llegado á Valencia y ha conferenciado separadamente con Blasco Ibañez y con Rodrigo Soriano. Espérase un acto del jefe de los republicanos.

Madrid 17, 10'10.

Córdoba.—En el mitin de obreros del campo habido en esta capital después de las razones espuestas por los oradores que usaron de la palabra se acordó ir á la huelga general.

Madrid 17, 12'15.

Valencia.—El señor Salmerón después de las entrevistas tenidas con Blasco Ibañez y Rodrigo Soriano, ha decidido que él y cada uno de los dos contendientes nombren tres personas encargadas de designar dos candidatos únicos por aquella capital.

Madrid 17, 13'50.

Melilla.—El Roghi ha solicitado la beligerancia de las potencias. Ha encargado á los insurrectos que visiten al general Hernández para hacerle protestas de amistad hacia España, en demostración de lo cual le llevarán varios regalos.

Cotización Oficial

Madrid 16 Abril á las 16.

4 % interior.	75'20
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100.	96'15
Carpetas.	96'15
Banco España	479'00
Tabacalera.	425'00
Paris á la vista.	34'15 á 34'17
Londres id.	00'00 á 00'00

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolá 17.

Barómetro 755'3
Viento N. duro
Mar gruesa
Cielo y horizontes cubierto y brumosos.

Correos marítimos de Mahón

Lunes.—Sale para Palma á las 18.
Miércoles.—Llega de Palma. Sale para Barcelona á las 17.
Jueves.—Llega de Barcelona, Alcudia y Ciudadela.
Sábado.—Llega de Barcelona directo.
Domingo.—Sale para Ciudadela Alcudia y Barcelona á las 6.

Subasta

El día 26 del actual, á las diez de su mañana, se venderá en pública subasta á voluntad de su dueño en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa situada en esta ciudad, calle de Isabel II n.º 35, con puerta á la calle de San Gerónimo n.º 25.

BANCO DE ALAYOR

En cumplimiento de los artículos 15 y 16 de los Estatutos, se convoca Junta general ordinaria de accionistas para el día 21 del corriente á las cuatro de la tarde en el local que ocupa la Sociedad.

El artículo 17 previene que todo accionista para ejercitar su derecho de asistencia, debe depositar sus acciones en las Cajas de la Sociedad, con un día de antelación al que deba celebrarse la Junta.

Alayor 7 Abril 1903.—P. A. de la Junta de Gobierno, Juan Castell Srio.
8-11-18 y 20

AVISO

El conocido JACINTO de Ferrerías participa al respetable público menorquín, en cuya Isla tiene íntimos amigos y conocidos; que ha trasladado su domicilio en dicha villa desde la calle del Horno á la calle Nueva, donde ha construido una nueva casa propia para el servicio de café.

A los amigos y transeuntes que visiten dicho establecimiento se les participa que en el mismo se confeccionarán comidas á encargo; y se encontrarán camas para todo transeunte que haya de pernoctar, así como en el mismo se encontrará cochera, cuadra y agua en donde los conductores de carruajes, tendrán el acomodo necesario para sus coches y caballerías.

Visitad dicho establecimiento y os convencereis del buen trato y comodidad.

Imp. de Francisco Fábregas.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona
(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCIÓN: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrecé á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que drocedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

OCASION

Se desea liquidar varias cuchillas, hormas y demás utensilios para la confección de calzado clavado y cosido.

Informará D. Miguel Thomás, calle Cardona y Orfila, 30.—Mahón.

Se liquida una partida de garbanzos del Saúco clase superior á pts. 1'00 kg. otra clase extra superior á 1'20 »

Se garantiza su buena cochura y finura.

Plaza del Príncipe núm. 10

Fábrica de pastas de José Codina

Se vende también para sopa pastas de todas clases elaboradas con sémolas superiores

A los Sres. propietarios y maestros albañiles

Gran depósito de cementos, yeso, baldosas y mosaicos hidráulicos, azulejos blancos y de dibujo, marmol y colores en polvo, tubos para cañerías, losetas vidriadas, y toda clase de materiales para construcción, de superior calidad

de Sebastián Lladó y Compañía

5, PLAZA ARRAVALETA, 5.

En venta

Lo está la fábrica Harinera Mahonesa en el Andén de Poniente de este puerto número 61.

Informarán: Calle de la Infanta número 24.

Cirujano-callista

Ofrece al público sus servicios pasando al domicilio de las personas que lo soliciten. Precios módicos.

4 Cos de Gracia 4

INVENCIONES UTILES Y PRACTICAS

Efectos de escritorio. Aparatos eléctricos, de bolsillo y sobremesa. Imprentas á mano. Máquinas de escribir económicas y muy prácticas. El Copista rápido, el más sencillito, práctico y económico hasta hoy conocido. Timbres de caoutchouc de todas clases, especialidad en los de bolsillo. Juguetes instructivos, recreativos y educativos. Artículos domésticos, útiles para cocina, mesa, bufete y repostería. **Mecheros de incandescencia por petróleo, alcohol y gas acetileno.** Últimas novedades nacionales y extranjeras.

Se dan catálogos gratis á quien los solicita.

Depósito completo de todos los artículos citados á disposición del público.

REPRESENTANTES EN MENORCA

Mora, Botella y Compañía, Cos de Gracia, 35.—Mahón

COMERCIO DE MADERAS

del Norte de Europa

y de América

Austria y Canada

Francisco Oliva

Paseo San Juan, 174—Barcelona.

Grandes Existencias

en Pino Flandes, Melis, Ruso y Quebec, propias para construcciones y fabricación de cajas para calzado.

CLASES SUPERIORES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

Referencias: Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal-Moreras, 10, Mahón.

ROTGAR

(Sastre)

Corte parisién.—Confección esmerada.—Se dan retales

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba.

Se garantiza el corte.

1, Moreras, 1